
Синдром 
отличницы
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Ключ к душе 
ребёнка
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Не выходя  
из дома

 стр. 4

Александр Сальников:

«Я увидел много 
резервов, которые 
вполне можно 
использовать для 
дальнейшего 
развития 
зерновой 
компании»

 стр. 3

У вас есть новость? Вы обладаете 
интересной информацией или стали
очевидцем необычного?  
Звоните 8 (47246) 5-13-13
Пишите bor4894@yandex.ru

 � прогноз погоды
Четверг, 10 февраля

 +3 °С   -1 °C, З. 6 м/с 750 мм рт. ст.
Пятница,  11 февраля

 +4 °С   -1 °C, Ю.-З. 6 м/с 750 мм рт.ст.
Суббота,  12 февраля

 +1 °С   -2 °C, С.-З. 5 м/с 755 мм рт. ст.
Воскресенье,  13 февраля

 -2 °С   -9 °C, С.-З. 5 м/с 761 мм рт. ст.
Понедельник,  14 февраля

 0 °С   -12 °C, Ю. 4 м/с 760 мм рт. ст.
Вторник, 15 февраля

 +1 °С   -6 °C, Ю.-З. 4 м/с 758 мм рт. cт.
Среда, 16 февраля

 +1 °С   -9 °C, Ю.-З. 3 м/с 758 мм рт. ст.
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Сетевое издание 
«Призыв31»

Финансовая 
поддержка
Около 100 млн рублей поступит в ре-
гион на внедрение системы ухода за 
пожилыми.

Выделенные средства будут направ-
лены на открытие школы для соцра-
ботников и введение ставки сидел-
кам.
Около 100 млн рублей поступит в ре-
гион на внедрение системы ухода за 
пожилыми. Как сообщила БелПресса, 
губернатор Вячеслав Гладков расска-
зал, что средства поступят в рамках 
пилотного проекта Минтруда.
На эти деньги, по словам губернато-
ра, создадут школу для соцработни-
ков и около 40 ставок сиделок. Также 
финансовую поддержку получат днев-
ные стационары для пожилых.
– Надеюсь, что все эти меры позволят 
нам помочь тем пожилым людям, кото-
рые особо нуждаются в дополнитель-
ном уходе, – сказал глава региона.

«Призыв31»

 � образование

Заведующая, воспитатели и дети рас-
сказали и показали, как функциони-
рует соляная комната, студия раннего 
программирования, мультистудия, ин-
терактивные спортстена и песочница, 
«умное» зеркало и многое другое.

Ремонт этого детского сада много лет 
откладывался, но, благодаря вмеша-

тельству главы региона Вячеслава Влади-
мировича Гладкова, он всё-таки был про-
ведён. В результате не только внешний и 
внутренний облик здания преобразился, 
но на совершенно новый уровень вышла 
образовательная и развивающая среда.

– Закуплено много нового оборудова-
ния, в том числе и интерактивного, – рас-
сказала заведующая Людмила Ткаченко. 
– Теперь наши дети развиваются, осва-
ивая новейшие технологии. Существен-
но дооснащён кабинет логопеда и пси-
холога. Уже есть первые результаты. Ре-
бята занимаются с удовольствием и ин-
тересом. Также появилась возможность 
лучше заботиться и об их здоровье. Со-
ляная комната у нас открылась в нача-
ле февраля. Для неё мы отвели отдель-
ное помещение и оформили его в мор-
ском стиле, стены выложены соляными 
блоками, а пол засыпан солью. Галогене-
ратор создаёт внутри максимально бла-

гоприятный для человека уровень влаж-
ности, давления и температуры. Оздоро-
вительные процедуры проходят в игро-
вой форме по специально разработан-
ной программе. Каждый ребёнок смо-
жет пройти оздоровительный курс.

В подготовительной группе ребя-
та под руководством воспитателя Свет-
ланы Колмыковой продемонстрирова-
ли начальные приёмы программирова-
ния. Чтобы интерактивная мышка прош-
ла нужный маршрут в лабиринте, они за-
дают программу её движения с помощью 
карточек, а затем программируют мыш-
ку и отслеживают, правильно ли задали 
последовательность действий. Если нет, 
выстраивают другой алгоритм.

В мультистудии воспитанники стар-
шей группы работали над созданием 
мультфильма и показали ранее смонти-
рованный ролик. А в актовом зале ребята 
средней группы рассказали о своих лю-
бимых спортивных играх и сыграли в ба-
скетбол и «Вышибалы». С приобретением 
интерактивной спортстены подвижные 
игры для них стали более разнообразны-
ми и весёлыми. Это способствует лучше-
му развитию физических и психофизи-
ческих качеств, отработке техник броска, 
метания, ловли мяча. Дети с удовольстви-
ем играют в подвижные игры в помеще-

нии. Особенно это выручает в дождливую 
и холодную погоду, когда долго гулять на 
улице не получается.

Оборудование кабинета логопеда и пе-
дагога-психолога даёт возможность про-
водить коррекционные занятия в виде 
всевозможных познавательных и разви-
вающих игр. Как отметила педагог-пси-
холог Мария Шило, самым интересным 
для ребят стал интерактивный песочный 
стол, оборудованный встроенным ком-
пьютером и проектором. Он позволяет 
наряду с развитием мелкой моторики рук 
выполнять задания, направленные на по-
знание окружающего мира.

– На сегодняшний день таким обору-
дованием располагает только детский 
сад «Сказка». Идёт ремонт Стригунов-
ского детского сада на 120 мест. Начаты 
отделочные работы. Дата сдачи 15 мая. 
Не сразу, но постепенно, хоть и в мень-
шей степени будем и его оснащать ин-
терактивным оборудованием. А с 1 мая 
начнётся строительство нового детского 
сада на 40 мест в Грузском, – сообщила о 
ближайших планах начальник управле-
ния образования администрации Бори-
совского района Елена Чухлебова.

Ирина КАРНАУХОВА 
Фото автора

Учиться играя
ЦЕНТР РАЗВИТИЯ РЕБЁНКА – ДЕТСКИЙ САД «СКАЗКА» ПОЛУЧИЛ НОВОЕ ОБОРУДОВАНИЕ

Воспитатель Светлана Колмыкова проводит занятия в студии раннего программирования в подготовительной группе
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Не повод подводить итоги, но период, 
когда есть о чём рассказать, сказать 
спасибо себе и близким. Вот так к 
своему первому серьёзному юбилею 
относится Ирина Говорищева. «Син-
дром отличницы и просто хорошей 
девочки» – так она в двух словах оха-
рактеризовала свою жизнь на мою 
просьбу рассказать о себе.

Писать о человеке, которого знаешь 
лично и довольно-таки давно, слож-

но, но вот об Ирине Говорищевой очень хо-
чется, потому что за должностью началь-
ника управления культуры администрации 
Борисовского района скрывается очень по-
рядочный, творчески активный человек.

Ирина родилась в семье инженера и вос-
питателя детского сада. В годик мама при-
везла её к бабушке в Борисовку, ведь пять-
десят лет назад в декрете по уходу за ре-
бёнком можно было сидеть не больше года. 
В Борисовке для Иры нашли няню, и с ней 
девочка была до четырёх лет. Ведь бабушка 
Втулкина Анна Тихоновна была учителем 
начальных классов и ещё продолжала рабо-
тать. Ира с самых ранних лет наблюдала за 
тем, как бабушка проверяла тетради с крас-
ной ручкой. Девочка старательно учила бук-
вы и в три года начала читать. А магия крас-
ной ручки уже с ранних лет подсказала вы-
бор профессии – стать учителем. С четырёх 
лет у Иры начался новый этап в жизни: ма-
ма забрала её в Белгород и отдала в детский 
сад. Там её показывали, как живую игрушку, 
умеющую в таком раннем возрасте читать. 
Воспитатели в детском саду иногда пользо-
вались этим, давая ей книгу со сказками, ко-
торые она старательно читала одногрупп-
никам. В школе она была примером клас-
сической отличницы. Пионерская дружи-
на, активистка, комсомолка…

– Я не испытывала кризисов разных воз-
растов, – рассказала Ирина Вячеславовна. 
– Учёба давалась легко, все школьные ме-
роприятия проходили с моим участием, то 
есть общение со сверстниками строилось 
как-то само собой – на позитиве. Я думаю, 
что законы Менделя, то есть принципы пе-
редачи наследственных признаков от роди-
телей к детям, можно показывать на мне. 
Самые лучшие качества я унаследовала от 
прежних поколений. От папы Вячеслава 
Михайловича – темперамент, быстроту и 
скорость реакции передала бабушка Ели-
завета Тимофеевна, папина мама. Дедушка 
Григорий Павлович был хорошим юристом, 
от него передалось умение логически мы-
слить, а от маминой мамы Анны Тихонов-
ны я унаследовала любовь к порядку, рас-
судительность и интеллектуальные способ-
ности. Справедливости, а также умению ви-
деть ситуацию с разных сторон меня нау-
чила мама. Она была самая добрая и спра-
ведливая. Мама ничего мне не запрещала, 
но я и не пользовалась такой свободой. Вот 
только в 10 классе свои чёрные волосы ис-
портила гидроперитом, но на то была при-
чина – первая любовь: уж очень хотелось 
обратить на себя внимание.

Как «хорошая девочка» Ирина Вячесла-
вовна амбициозна. Окончив школу с золо-
той медалью, она отправилась покорять 
исторический факультет МГУ. У неё не бы-
ло и тени сомнения, что хочет стать учите-
лем именно истории: она ведь была чистым 
гуманитарием, с детства воспитанным на 

примере родной бабушки-учительницы.
– В 12 лет я прочитала книгу о Древнем 

Риме и поняла, что история – самая уди-
вительная наука, – вспоминает она. – Всю 
жизнь люблю исторические книги. Поэтому 
и был выбран истфак МГУ. В те годы в Мо-
скве вступительные экзамены были рань-
ше, чем в провинциальных вузах, да и оче-
редность экзаменов устанавливалась не с 
профилирующего предмета, а с сочинения.  
Тему его помню и сейчас: «Пушкин – о по-
эте и поэзии». Получила трояк, потом был 
иностранный язык и любимая история. Но 
баллов не хватило. Тут надо ещё сказать та-
кую вещь для современного поколения: в 
те годы история считалась не только элит-
ным предметом для преподавания, а ещё 
диплом истфака служил пропуском на ру-
ководящие должности. Вернувшись из Мо-
сквы в Белгород ни с чем, я успела подать 
документы в наш педагогический инсти-
тут имени Ольминского на исторический 
факультет. Это была пятница, а в понедель-
ник, получив на первом экзамене по исто-
рии «5», я была зачислена в вуз. Первые три 
курса пролетели на одном дыхании. Потом 
я вышла замуж, родилась дочь Аня, так что 
последний курс доучивалась заочно. Отдаю 
должное моему любимому мужу Виталию, 
который в свои 20 лет понял, что мне обя-
зательно надо доучиться, и полгода сидел в 
декрете с дочкой, а я сдавала сессию, писа-
ла и защищала диплом.

После окончания института Ирина Вяче-
славовна пришла работать в Борисовскую 
вспомогательную школу-интернат 8 вида.

– Мне по жизни везло на людей, и я до 
сих пор помню свой первый трудовой кол-
лектив, со многими поддерживаю хорошие, 
дружеские отношения, – отметила Ирина 
Вячеславовна. – Моим первым директо-
ром была Галина Дмитриевна Черкашина. 
Именно ей я обязана своим отношением к 
работе. Она научила меня ставить на первое 
место трудовую дисциплину, не забывая о 
человечности отношений в системе «дирек-
тор – подчинённый». Уважаю и люблю эту 
женщину и хочу сказать, что её строгость 
оправдана результатом.

После трёх лет работы в интернате Ири-
не Вячеславовне предложили должность за-
местителя директора по воспитательной 
работе в школе-новостройке №2. Её ди-
ректор Мария Петровна Сиротенко не по-
боялась доверить этот ответственный пост 
25-летней девушке и не прогадала. 

– Мария Петровна – ещё один руководи-
тель, который был в моей жизни добрым, 
понимающим наставником. Мою долж-
ность называли «зам по безобразиям» в 
хорошем смысле. Ведь приходилось креа-
тивить во всем. Это была вторая половина 
90-х. Очень хотелось, чтобы наши ученики в 
стенах школы учились доброму и светлому, 
а не уходили в не совсем благополучную ре-
альность за её стенами. Мне было 25, учени-
кам – по 16-17 лет, мы были на одной волне. 
Готовя очередное мероприятие, засижива-
лись порой и до 9 вечера. А уроки истории-
то никто не отменял, но и в знаниях они ме-
ня не подводили. Так что историю и педа-
гогику мы изучали вместе на практике. Всё 
было: и смех, и слёзы. Сегодня мои первые 
выпускники уже взрослые, солидные люди. 
Есть те, кто работает в ОМВД, прокуратуре, 
в администрации района, и со всеми у ме-
ня хорошие отношения.

Могу сказать с полной ответственно-
стью, что Ирина Вячеславовна скромнича-
ет, рассказывая о своём педагогическом пу-
ти. Её ученики в те годы были постоянны-
ми победителями областных олимпиад по 
истории. За такую любовь к истории и успе-
хи в том, чтобы донести эти знания до уче-
ников, Ирина Говорищева в 2006 году бы-
ла признана победителем первого нацио-
нального проекта «Образование» и получи-
ла денежную премию.

– Да, мне в один год присвоили звание 
«Отличник образования», а потом вручи-
ли премию 100 тысяч рублей, их называ-
ли «путинскими». Мне, молодому педаго-
гу, было очень лестно, что в тот год я была 
в числе награждённых наравне с маститым 
учителем русского языка и литературы из 
первой школы Татьяной Николаевной Фи-
лоненко. А что касается того, куда потрати-
ла эту премию, – взяла дополнительно не-
большой кредит и купила машину. Это была 
моя мечта. Одна из многих. Хотела играть на 
гитаре, умею только на уровне «В траве си-
дел кузнечик». Хотела знать в совершенстве 
иностранный язык – здесь мои желания ис-
полнил сын Иван. Он  – лингвист-перевод-
чик. Кстати, когда родился сын, а было это в 
1999 году, моему мужу снова пришлось по-
работать «мамой», так что в декретном от-
пуске я не была ни разу. Мой муж – это мой 
надёжный тыл, всегда поддержит и выручит. 
Благодаря ему я могла развиваться и идти 
дальше. Как бы я поздно ни приходила с ра-
боты, меня всегда ждали, и это самое глав-
ное в жизни. Человек должен быть уверен, 
что его примут в любом настроении, после 
любых событий, что дома тепло и уютно. С 
возрастом работа, активность в обществен-
ной жизни, друзья всё равно отходят на вто-
рой план, а главной остаётся семья.

Слушая Ирину Вячеславовну, захоте-
лось задать вопрос: «А какую бы роль в ки-
но или театре Вы бы захотели сыграть?» Во-
прос этот неспроста. Ведь ей по виду сегод-
няшней деятельности приходится многое 
пропускать через себя. И тут без актерских 
данных не обойтись.

– В детстве всегда хотела быть Мальви-
ной. Но скажу честно: играть я не умею, я 
больше вижу, как надо это делать. Что ка-
сается того, как учитель стал культработни-
ком. Я уже тогда проработала в школе 10 лет. 
Сижу в своем кабинете и как-то все нава-
лилось в один момент. Не скажу, что наста-
ло профессиональное выгорание, нет, про-

сто было желание перемен в жизни. И тут 
звезды сошлись. Зашёл ко мне Сергей Ни-
колаевич Кравченко, тогда он был дирек-
тором школы искусств имени Ломакина и, 
выслушав мои чаяния, спросил, не хочу ли 
стать директором районного Дома культу-
ры. Пришли мы к Марии Ивановне Немце-
вой, она тогда заведовала всей культурой в 
районе. Эта женщина-руководитель стала 
для меня еще одним примером успешной 
управленческой деятельности. Она мягко и 
как-то незаметно учила меня всем прему-
дростям и особенностям работы в этой сфе-
ре. Я думала, что умею всё: и сценарии пи-
сать, и на сцену без текста выходить, и ве-
сти мероприятие. Но даже в самом, каза-
лось бы, лёгком и простом деле, коим мно-
гие считают работу в культуре, должна быть 
дисциплина, как в поведении, так и в том, 
что ты говоришь со сцены.

Вспоминаю свое первое мероприятие 
по чествованию передовиков производст-
ва без участия Марии Ивановны, когда все 
организаторские вопросы и само ведение 
мероприятия легли на меня. Сказать, что 
переживала, не то слово, думала, вообще в 
обморок упаду. Когда после финала закры-
лись кулисы, наступило какое-то опустоше-
ние, но доброе. Всё получилось. До сих пор 
люблю этот момент финала, когда вся на-
ша команда, готовившая мероприятие, вы-
дыхает: «Мы сделали это!»

Сегодня в культуре района работает 
очень профессиональный коллектив. Это 
почти 200 человек. Не буду выделять кого-
то – каждый на своем месте. За ними как за 
каменной стеной. У нас отличный тандем. 
Я – для них, они – для меня. За свою жизнь 
встречалась с разными интересными людь-
ми. Они для меня, как новая книга. Всегда 
думаю о новом человеке, что он хороший. 
В жизни надо верить в лучшее. Сколько мне 
лет в душе? Нет, не 18, где-то 35. Есть уже и 
опыт, и мудрость.

Работа отнимает львиную долю времени 
и сил, но семья, ещё раз повторюсь, глав-
ное. Дочь Анна тоже работает в культуре, 
сын живёт и работает в Белгороде. Внучке 
уже 10 лет. Она по характеру вся в меня, сно-
ва работает закон Менделя. 

Люблю просто гулять по Борисовке. Му-
зыку – в уши и вечерние прогулки – повод 
понаблюдать за людьми, за тем, как изме-
нилась с моего детства любимая Борисов-
ка. Люблю порядок, простор, когда все здо-
ровы, не терплю глупых, вздорных людей, 
а ещё, говоря аллегориями, когда темно и 
неопределённо. Пусть всё будет ясно. Но-
чью много придумываю, но не во сне, про-
сто не сплю, и мысль пришла, иногда осеня-
ет, когда занимаюсь ремонтом, люблю ре-
монты и перемены. А что до цифры 50 в па-
спорте?! Да какая разница, 49 или 51. Ито-
ги подводить рано, а вот только зеркала бы 
заменить, раньше отражение было моложе!

Завтра Ирина Говорищева отметит 50-
й день рождения. Хочется ей пожелать, ко-
нечно, всех жизненных благ и сказать спа-
сибо за тот самый «синдром отличницы». 
Пусть и дальше в её жизни будет только свет 
и добро, такое же, какое она отдаёт людям. 
Да и фамилия у неё говорит сама за себя: 
этой женщине есть что нам сказать и по-
казать на собственном примере.

Виктория САБЛИНА 
Фото автора

 �юбилей

Синдром отличницы
ЗАВТРА НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ КУЛЬТУРЫ АДМИНИСТРАЦИИ БОРИСОВСКОГО РАЙОНА ИРИНА ГОВОРИЩЕВА 
ОТМЕТИТ ЮБИЛЕЙ
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ПРОИЗВОДСТВО

Он рассказал о своём видении даль-
нейшего развития этого сельскохо-
зяйственного предприятия.

– Александр Иванович, Вы – нови-
чок в агропромышленном комплексе 
или имеете опыт работы в сельском хо-
зяйстве?

– Если взглянуть на историю моего ро-
да, то я из потомственных земледельцев. 
Рано приучен к крестьянскому труду и не 
боюсь любой работы, связанной с землёй. 
Будучи старшеклассником, я уже знал, что 
буду работать на земле: уж очень мне нра-
вилось заниматься на пришкольном участ-
ке. Повлияла на меня и учитель биологии. 
Поступил после школы в сельхозинститут, 
который окончил с красным дипломом. А 
дальше начались мои трудовые будни в 
сельхозпроизводстве. Чуть больше 15 лет 
я проработал в одном из структурных по-
дразделений агрохолдинга «Мираторг», 
где был исполнительным директором. 
Более того, я не представляю себя город-
ским жителем: все эти квартиры, этажи – 
не моё. Люблю сельский быт и обязательно 
должен быть приусадебный участок, тру-
дясь на котором, я получаю огромное удо-
вольствие и заряд бодрости. Да, работать 
на земле трудно, но если к этому привык 
с раннего детства, видишь плоды своего 
труда, то это не в тягость. Другое дело, что 
работа забирает почти всё время и порой 
нет возможности заняться своим хобби. У 
меня есть увлечение: люблю читать и не 
только художественную литературу. Но на 
это остро не хватает времени. Хотя читаю 
по-прежнему много. В основном это спе-
циальная литература, касающаяся земле-
делия. В нынешние времена в сельскохо-
зяйственном производстве много нового. 
Это и прогрессивные технологии возде-
лывания сельскохозяйственных культур, 
и современная высокопроизводительная 
техника. Если не держать, так сказать, ру-
ку на пульсе, можно оказаться в числе от-
стающих. А если ты руководитель, то, что-
бы не выглядеть бледно перед специали-
стами, тем более нужны знания всего пе-
редового. Это не значит, что они должны 
быть углублёнными – для этого есть спе-
циалисты, но руководитель обязан уверен-
но ориентироваться во всех новшествах.

– Что, на Ваш взгляд, представляет 
сегодня зерновая компания?

– По меркам Черноземья, это крупное 
хозяйство по производству зерна. Мы ра-
ботаем в четырёх районах Белгородской 
области: выращиваем продукцию расте-
ниеводства в Борисовском, Белгородском, 
Грайворонском и Ракитянском районах. 
Это более 40 тысяч гектаров пашни. Только 
в Борисовском районе 28 тысяч гектаров. 
Что касается объёмов производства зерно-
вых культур, то показатели, как по валу, так 
и по урожайности, одни из лучших в об-
ласти. Высоки и экономические показате-
ли. В настоящее время компания обладает 
современным техническим потенциалом. 
Это энергонасыщенные тракторы, зерно-
уборочные комбайны последних разрабо-
ток, почвообрабатывающие орудия, высе-
вающие агрегаты и техника для проведе-
ния химических обработок посевов сель-
скохозяйственных культур нового образ-
ца. В нашем сельхозпредприятии есть всё 
необходимое, чтобы работать на земле и 
получать высокие результаты.

– Наличие земли и техники –  понят-
но, а сотрудники?

– С первых дней работы в зерновой ком-
пании я заметил, что специалисты способ-
ны организовать производство на долж-
ном уровне. Услышал много предложений 
и идей по дальнейшему развитию растени-
еводства и выведению его на новые рубе-
жи по показателям. Когда стал ближе зна-
комиться с коллективом, то понял, что в 
нём очень много трудолюбивых работни-
ков, которым не безразлична судьба зер-
новой компании. В целом считаю, что кол-

лектив, как говорится, сложился. Вижу, есть 
специалисты, которые обладают знания-
ми, наработали опыт. И это касается также 
механизаторов, которые непосредственно 
заняты выращиванием зерновых культур. 
Непростое сегодня время, однако, несмо-
тря на все трудности, в коллективе вполне 
нормальный морально-психологический 
климат. Может, не всё в этом плане идеаль-
но, но тем не менее. А это очень важно при 
выполнении поставленных задач. Плохо, 
когда работа строится по принципу «одна-
жды лебедь, рак да щука…» Сплочённость и 
понимание общих целей – это очень важ-
ный аспект в таком сложном механизме, 
как сельскохозяйственное производство.

– Раз уж разговор коснулся коллек-
тива, сам собой напрашивается непро-
стой вопрос. Вы – сторонник автори-
тарного стиля управления или всё же 
придерживаетесь более мягкого подхо-
да к руководству коллективом?

– Это, действительно, непростой во-
прос. Начну с самого, на мой взгляд, глав-
ного. Считаю, что буду прав на все сто, если 
скажу, что работать с людьми, руководить 
коллективом, тем более большим, самая 
сложная задача. Шутники говорят, что сло-
во руководитель якобы произошло от «ру-
ками водить», но я с этим в корне не согла-
сен. В первую очередь это большая ответст-
венность. Да, за производство. Но кто ска-
зал, что у руководителя нет ответственно-
сти за подчинённых? Считаю, что руково-
дитель не только отвечает за весь коллек-
тив, но и за каждого работника в частно-
сти. Кстати, всего работников в зерновой 
компании более 400 человек. Да, это очень 
сложно. Сложность в том, что к каждому 
из подчинённых нужен индивидуальный 
подход. Мы же все разные. Много ли будет 
толку, если всех станешь стричь под одну 
гребёнку? А что касается стиля руковод-
ства, то я доверяю своим заместителям и 
специалистам. Но это не значит, что всё пу-
щено на самотёк. Специалист должен по-
нимать, что если ему предоставлена пол-
нота действий и свобода, дающая возмож-
ность воплотить именно свои творческие 
задумки, то спрос с него и контроль ни-
кто не отменял. И чем больше свободы у 
специалиста, тем выше ответственность и 
спрос. Мне больше импонирует, если спе-
циалист что-то дельное для производства 
предлагает и тут же обозначает наиболее 
просчитанные и приемлемые направления 
внедрения новшества. Если есть предложе-
ние, но нет расчётов, какой от этого эко-
номический эффект, и тем более нет мы-
слей, как это сделать, я всерьёз его не оце-
ниваю. Идеи все мы мастера подкидывать. 
А вот как то или иное сделать, это уже дру-
гое. Авторитарный стиль? Тут я думаю, что 
не всегда он оправдан. Согласен с тем, что 
в любом коллективе должны быть дисци-
плина и порядок. Это аксиома. Но руково-
дитель не должен, на мой взгляд, подав-

лять инициативу подчинённых, в частно-
сти специалистов. Иначе зачем они тогда 
нужны вообще. Практика показывает, что 
авторитаризм и тем более диктаторский 
стиль редко оправдывают себя на практи-
ке. Бывают отдельные случаи как исключе-
ния. А если по большому счёту вниматель-
но проанализировать историю, то мож-
но заметить, что все диктатуры рано или 
поздно рушились. Лично я за здоровые от-
ношения в коллективе, где каждый работ-
ник понимает меру своей ответственности 
за порученное дело.

– Какая социальная политика в зер-
новой компании?

– По многим показателям она на поря-
док выше, чем в других агрохолдингах. Все 
социальные гарантии выполняются в пол-
ном объёме. В компании есть и работает 
профсоюзная организация, что не часто 
встречается в наше время. Администра-
ция и профсоюзная организация подавля-
ющее большинство вопросов социального 
характера держат на постоянном контроле. 
Юбилеи, рождение детей – всё это держит-
ся на контроле, и работники получают ма-
териальную помощь. Не оставляем работ-
ников, если в семьях, не дай Бог, случилась 
беда. И это не только у нас в зерновой ком-
пании, но и в целом такая работа прово-
дится во всей группе компаний, в структу-
ру которой входит наше сельхозпредприя-
тие. Что характерно, работа в плане соци-
альной направленности, наличие дейст-
венной профсоюзной организации при-
сущи не всем агрохолдингам. 

– Вы как руководитель намерены со-
хранить достигнутые результаты или 
есть ещё какой-то «хитрый» план?

– Я уже сказал, что по большинству по-
казателей зерновая компания занимает 
лидирующие позиции в нашей области. Я 
же постараюсь не только сохранить достиг-
нутое, но и вывести производство на но-
вые рубежи. Для этого есть всё необходи-
мое. Есть плодородная земля, техническое 
оснащение, прекрасный коллектив. Озна-
комившись более подробно с производ-
ством, я увидел много резервов, которые 
вполне можно использовать для дальней-
шего развития зерновой компании в плане 
повышения урожайности возделываемых 
сельскохозяйственных культур и наращи-
вания объёмов продукции. Самое главное 
– есть возможность перехода на более про-
грессивные технологии, позволяющие на-
ращивать валовое производство зерновых 
культур и добиваться более высоких пока-
зателей экономической эффективности в 
растениеводстве.

– Что Вы подразумеваете под пере-
ходом на более прогрессивные техно-
логии?

– С этого года планируем перейти на по-
лучение биологического азота за счёт вне-
сения бактерий, фиксирующих атмосфер-
ный азот в симбиозе с бобовыми культу-
рами. В данном случае имеются в виду по-
севы сои на площади не менее тысячи гек-
таров. Фиксируемый атмосферный азот бу-
дет использоваться как самим растением в 
процессе вегетации, так и останется в по-
чве для последующего использования дру-
гими возделываемыми культурами. Это в 
первую очередь позволит нам снизить ко-
личество применяемых минеральных удо-
брений, а значит, уменьшит химическую 
нагрузку на почву и в конечном итоге сни-
зит загрязнение почв продуктами химиза-
ции. Это как раз и есть одна из целей, кото-
рую преследует областная программа био-
логизации земледелия. В том холдинге, где 
я проработал 15,5 лет, ни одного гектара не 
было вспахано. Почва там обрабатывается 
без оборота пласта. И если мы в зерновой 
компании ещё полностью не готовы к пол-
номасштабному внедрению системы No-
till, то безотвальная обработка для нашего 
хозяйства в данный момент вполне прием-
лема. Да, плужная обработка в некоторых 

случаях себя оправдывает. Это касается и 
болезней зерновых культур, и запахивания 
семян сорной растительности. Кроме то-
го, запахивая пожнивные остатки, мы по-
лучаем дополнительные питательные ве-
щества. Но, наверное, уже стоит подумать 
и о том, что мы, применяя только плуг при 
подготовке почвы, будем иметь в неда-
лёком будущем и что мы оставим потом-
кам в плане плодородия почвы. И это не 
громкие слова, а серьёзный и давно назрев-
ший вопрос. Что таить, учёные Докучаев-
ского института давно бьют тревогу о ката-
строфическом уменьшении чернозёмного 
горизонта. Допахались… Половина его сей-
час в реках и озёрах. Это то, чего мы доби-
лись за последнее столетие, результат же-
лания жить сегодня, не задумываясь, что 
будет завтра.

– Выходит, что традиционная сис-
тема земледелия исчерпала свои воз-
можности?

– Не буду вдаваться в размышления о 
традиционной системе земледелия. По 
большому счёту она за последние десяти-
летия подверглась изменениям. Это новые 
подходы к обработке почвы, защите расте-
ний, решению вопросов сохранения и по-
вышения плодородия почвы. Но в целом 
эра интенсивной системы земледелия за-
вершается. Возможно, даже исчерпала се-
бя. И это связано, в первую очередь, с ко-
лоссальными климатическими изменения-
ми. На протяжении нескольких лет наблю-
даются тёплые зимы, сменяющиеся холод-
ными и затяжными вёснами. Несвойствен-
ная для нашей климатической зоны лет-
няя жара. Температура почвы под покро-
вом достигает 35-40 градусов, а на откры-
тых местах доходит до 70 и выше. И самое 
главное – в периоды вегетации зерновых 
культур ощущается острый дефицит про-
дуктивной влаги. Внедрение новых техно-
логий позволит её сохранять. Но здесь тоже 
есть нюансы и по болезням зерновых, и по 
сорной растительности, и по вредителям. 
Безусловно, внедряя новшества, предсто-
ит самым тщательным образом прораба-
тывать все возникающие проблемные во-
просы, чтобы не допустить снижение уро-
жаев и в целом валового сбора. Считаю, что 
какая бы ни была современной технология, 
чтобы получить результат, необходимо чёт-
ко учитывались все аспекты. Чтобы не было 
так: всё, вроде бы, выполнили, а один мо-
мент упустили, а без него все труды оказа-
лись напрасными. Вот, допустим, купили 
очень дорогие семена, посеяли в надежде 
на большой урожай. Но где-то что-то не со-
блюли при возделывании, где-то не досмо-
трели, сроки нарушили, на чём-то сэконо-
мили. Итог – нет ожидаемого результата. 
В растениеводстве нет мелочей, как и во 
всём сельском хозяйстве. Хочешь хороший 
результат – будь добр, соблюдай все тон-
кости технологии возделывания. Зачастую 
земледельцы решают проблему урожайно-
сти одним элементом питания – азотом. Да, 
если есть хорошие семена и наличие осад-
ков, это работает. А вот в засушливые пе-
риоды обязательно должен присутствовать 
фосфор как проводник. Его можно взять из 
минерального питания или за счёт проме-
жуточных посевов и пожнивных остатков. 
Считаю, что в настоящее время идти в ра-
стениеводстве проторённой дорогой неце-
лесообразно и просто опасно. Ввиду кли-
матических изменений нужно просчиты-
вать, что и как.

– Каковы  планы на нынешний год?
– Выполнить программу по всем пока-

зателям производства сельскохозяйствен-
ных культур. Это касается как урожайно-
сти, так и валового сбора.

– Остаётся пожелать Вам успехов в ра-
боте и воплощения всего задуманного!

– Огромное спасибо!

Подготовил Вадим ЦЫГАНКО 
Фото автора 

Генеральный директор ООО «Борисовская 
зерновая компания» Александр Сальников в 
рабочем кабинете
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Резервы есть
В НАЧАЛЕ НОЯБРЯ ПРОШЛОГО ГОДА ООО «БОРИСОВСКАЯ ЗЕРНОВАЯ КОМПАНИЯ» ВОЗГЛАВИЛ АЛЕКСАНДР САЛЬНИКОВ


